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青海省是黄河、长江及澜沧江的发源地，素
有“中华水塔”“江河源头”之称。在第 36届“中
国水周”之际，记者走访青海省水文水资源测报
中心了解到，作为“中华水塔”，青海省多年平均
出境水量呈现递增趋势，同时，水源涵养能力在
增强。

据青海省水文水资源测报中心主任李其江
介绍，青海省水资源总量多年平均为 629.3亿立
方米。监测数据显示，自有监测记录以来，青海

省多年平均出境水量呈现出递增趋势。1956年
至 2000年，青海省年均出境水量为 596亿立方
米；2001年至2021年，年均出境水量为660.16亿
立方米；而 2005年至 2021年年均出境水量为
686.08亿立方米。

作为源头和上游地区，青海省水文、水资源、
水环境的变化，必将通过河道传输、转移到下游，
对整个中华民族的永续发展影响巨大。这些都
凸显了青海作为“中华水塔”的重要性和所负有

的“源头责任”。
李其江说，通过一系列水文要素的监测数据

反映出，一是各流域水量的年内分配趋于均匀，
二是各流域枯季径流占全年径流的比例有增加
的趋势。青海省属于干旱地区，降水主要集中在
6至9月，产水主要集中在夏季。过去，河川径流
年内分配极不均匀，现在与过去对比，有趋向均
匀的趋势。

（据新华社 吕雪莉 周盛盛）

吉浪浪告诉记者，他是最早开始做带岗主
播的一批人，其带岗直播最早尝试可以追溯到
2019年。而这一时间远比2022年年中引起关
注的头部主播辛巴“直播带岗”早得多。

而在吉浪浪最初做直播带岗的时候，岗位
的薪资等内容都是平台审核的敏感信息，想要
推荐岗位需要跳过违禁词、屏蔽词，比如薪资
等信息只能让有意向的求职者“私信”来问，不
能直接在直播间播出。

在甘肃某劳务公司工作的带岗主播李好
也经历过同样的波折。李好，33岁，甘肃本地
人，线下招工做了三四年后，这两年开始通过
直播带岗的方式为各地工厂招人，刚开始带岗
的时候也会遇到发了作品后“一不注意就被封
号了”的情况。

一切的转变发生在2021年底。
“2021年年底快手官方平台拉了一个群，加

上快手官方的人有13个人左右，我是其中一个，
群里的意思就是把三证齐全的资质填好，可以放
心大胆地尝试（带岗）。因为我们做的时间比较
长比较正规，所以让我们先去试一下，平台这边
可以推荐流量。”吉浪浪对记者回忆道，那个时候
他在平台上的粉丝大概是140万至150万。

如今，带岗主播已然是备受认可的、帮助
大家解决用工难、求职难问题的新兴职业。在
《工人日报》等媒体的报道中，直播带岗、云招
聘成为开年的流行动作。3月24日，扬州发布
则发布了扬州市人社局副局长李宏平走进直
播间直播带岗的消息，活动当天近2个小时的
直播，吸引了7万多人次的在线观看。

李好告诉记者，从今年农历正月开始，正
月初六走（去工作岗位）的一批人是最多的。

李好告诉记者，她主要是帮一些农村人、
边远山区里年龄大一些的、找不着工作的、没
活干的人介绍一份工作。

“可以进厂的就安排他们进工厂，比如一
些包装厂、食品厂、玩具厂、高档礼品盒厂、电
子厂。如果年龄稍微大一些，进不了厂的，可
以给他安排一些蔬菜大棚里、地里干的活，包
括摘西红柿、摘辣椒、种土豆、铲菠菜这一系列
的工作。”李好这样说。

李好对不同求职者适合的不同岗位摸索
出了一些规律。

“他们的年龄不同，去的地方也不同，进
的工厂、适合的地区都是不一样的，比如年龄
在 40岁适合去广州，30岁的适合去上海。年
龄稍微大一些的，只要身体健康，没有心脏
病、高血压这一系列病的人，我们可以在本地
给他们联系一些在工地上打扫卫生的活。”李
好说道。

吉浪浪则在另一个视角解答了求职者如
何与岗位匹配的问题，答案是真实透明。吉浪
浪告诉记者，只有透明、真实的薪资、工作内容
与环境，才能让来尝试工作的求职者不后悔，
真正在这里做下去，实现真正的就业，而不是
短暂的、虚假的匹配。“我的直播是按照实际情
况去介绍企业吃住、工资待遇、扣款项目等一
些细节的东西。”吉浪浪介绍说。

吉浪浪告诉记者，有些直播没有把岗位说
得很明白、很透，甚至存在一些夸大宣传，公布
扣款前的工资，但不讲扣款会扣掉多少，比如
明知道到手是 5500元，非要只介绍税前、扣款
前6000至7000元的工资。

一个在带岗直播间持续留言互动、密切关

注工作岗位的求职者告诉记者，真正做过这些
工作的人才最懂工厂，真正懂工厂的人才知道
他们关注什么。

事实上，吉浪浪和李好都是这位求职者所
说的“懂工厂的人”。

李好告诉记者，她家是山区里面的。“我基
本上就是小学学历，因为家里有姊妹 6个，就
没怎么上学。我出门打工的第一年是给人家
看小孩。看了一年后，我就去找了个小面馆，
给人家洗碗择菜。几年以后开始慢慢的找了
一个纺织厂的工作，就在纺织厂，干了几年后，
年龄大一些了，慢慢地就到工地上干了。”

李好告诉记者，因为她自己是一个没文化
的人，不认识字的人，所以她知道“不识字的人
就害怕说出去找工作不认识字，能不能进厂，
难度大不大”。李好表示，基于这种了解，她会
给求职者介绍得比较详细，求职者对她也就比
较放心和信任。

而在大专念了一年半之后，吉浪浪辍学开
始工作。在枯燥乏味的工厂生活中，拍视频、
做直播成了吉浪浪的一种娱乐方式，在自娱自
乐受到关注并积累粉丝后，他还经常带着自己
的工友一起拍摄视频、放松娱乐，成为了一名

“娱乐主播”。
“一个偶然的机会，厂里面让我给他招人，

我招来的人出乎了自己的意料。我发现，本着
不坑不骗的初心，人数肯定会一天比一天多。
直播能把吃住环境、工资待遇都介绍得清清楚
楚，又减少了求职者的时间成本、经济成本，是
一个好的方向。”吉浪浪回忆道。

据《中国劳动保障报》报道，2020年年初以
来，在新冠肺炎疫情影响下，多个省份受直播
带货启发，开始直播带岗的新尝试，帮助用人
单位与求职人员通过网络实现“云端洽谈”。
这对于解决疫情期间的就业问题起到了很大
帮助。随着数字技术推动就业模式不断升级，
原本作为疫情期间招聘应急之举的直播带岗，
如今已发展为“直播新势力”，也成了各地推动
就业的常态举措。

（据《成都商报》王辰元 吴阳 牛秀敏）

水文监测显示：“中华水塔”水源涵养能力在增强

直播带岗成招聘“新动作”

带岗主播让工作“触屏可及”

过去一个月，多家媒体纷纷邀请吉浪浪接受采访，让吉浪浪备受关注的，是他的职业——带岗主播。

在媒体的报道中，吉浪浪从底层打工仔到百万粉丝网红，在工厂跳尬舞无人能比。他从蓝领工人转行

直播带岗，一场直播招聘近百人，一不小心站在了招聘新模式的风口浪尖。

而吉浪浪身后，是一整个新兴的行业。过去一周，记者多次打开抖音或者快手搜索带岗主播，无论是在

标准的八小时工作时间内，还是在流量巨大的午休、晚间，都能看到正在直播推荐、介绍以蓝领工作机会为

主的带岗主播的身影。

从要被屏蔽“违禁词”到被鼓励支持

为不同的求职者介绍合适工作

如何才能做得更好？

吉
浪
浪
视
频
作
品


